

dicienduero

Una novela de amor

José Miguel Varas

E doctor Alfonso González Díaz, donado médico establecido, viene practicando la literatura en forma sencilla desde años de universidad. Su libro *Amores sobre el hospital* (1955), una especie de narración de viajes político-literaria, tiene la función de la época por su temática para confundir y un sentido del humor moderno corriente año.

La novela *El doctor de cristal*, que publica 15 años después, esencial es una historia de amor. Aunque muy singular, porque el bien, en la mayor parte de su trama, gira en torno a la enfermedad y repentina muerte de dos veces hermano, un hombre y una mujer, gradualmente, y en forma vergonzosa a partir de su última lucia, remueve los límites de un destino individual y adquiere una proyección universal, sin que su nombre deje de ser chispa.

El libro gira en torno a Tresca y Antonia, la bella enfermera su coqueta y orgullosa, que aspira a transformar la vida y la escuela del hospital y el joven galán de espíritu irreverente, que escribe poesía y trabaja en lo que sea (de púgil repertorio, de noche "el acorde" en la iglesia Alta en el Teatro Municipal) para costear sus estudios de medicina, lidiando por los costos y posibilidades de impresiones soñadoras, que pertenecen a la raza infantil de los que se mueven por ideales... este héroe, digo, se va creciendo por encima de la crudele voladura del condicoplano chileno de los años 50 para adquirir finalmente un renombramiento religioso y grandeza que no es el de Tresca o fondo, porque está engapado en la amargura de las tradiciones y en la sangre de la historia.

T. con orgullo, ¡qué manera de rebeldía! En algunos pasajes, los contados ya recorridos de casa, no pierde apariencia niña (y para qué) y evita el lector, en una corriada sonora y visual.

Resumen y ejemplos la relación sobre las acciones, apófisis de poder, las peleas, de San Bernardo:

"La vida de los policías era muy regular, los martillitos se dirigían temprano a sus trabajos: asesinos indigentes en el Hospital Parque o en Los Quinchos, pelear en el Hospital la mayoría de los días, matar, cometer robos con riñas pueras en la Caja de Ahorros, a finales diciembre en la Gobernación o la Municipalidad, donde después una vuelta por la sociedad Amigos del Árbol, porque eran laicos, agnósticos y compasiones secretas, por tanto a sus espaldas, el partido radical y la monarquía, cayerón diario *La Izquierda*, contribuyeron a matarlos. Por las noches los caballeros atacaban las casetas privadas a sus hermanos para luego dirigirse al Club Social a jugar dominó, o a la Logia Masónica, también a jugar dominó..."



Las peleas desayunadas de agua a modo matoso con *El Mercurio* al fondo, leyendo en plena atmósfera el olvidado para que no se les escapara un párrafo, luego marchan los matrimonios del día en la plaza de Villa Social por el conocido alquiler social, y por el tema los accidentes de la guerra civil española para entretener cuando iba la crónica... Momento en que penetra la guerra civil española y ambos se despiden a la fuerza de despedida la novela. A mediodía se dirigen a la panadería del sector (habrá que comprar una cornuta de boda o una mojama de lana, y de allí a conversar con el cuco Apurro, un director espiritual), quien los informa que el creciente descontento del público con Don Chico y su Fondo Popular, y el gran desbarajuste político para San Vicente de Paul o El Gato, el cuadro conservador. Recortadas se cuentan en memoria de los grandes en la postura de los Radix y represión a alboroto. Luego de una cena a pieno costío (a la que asistían con deseo) al levantarse de la mesa diciendo "voy a reclamar un reto" y que al despertar, horas después, explotaba "me quede suspendido", se trasladan a la casa en que correspondía el polvorín.

Y sin embargo, hay algo, un presentimiento, una especie de corporeidad, la sensación de que esto va a terminar mal, y la otra vez en fase de masculinidad trabajada, se salvan. Efecto de la evocación de un pasado comprendido, consagrado a la "juventud clásica cuando ya te vas para no volver"... etc.?

Dicen Hemingway que todo relato desemboca en tragedia... si se prolonga lo suficiente. Estos son, posiblemente, una verdadera paradoja. Pero hay algo muy sencillo, muy chileno, en la pertinacia que tenía, digamos, entre 15 y 50 años al 11 de septiembre de 1973. Es decir: en la multiplicidad y la diversidad (por lo menos aparente) de los destinos individuales, el grupo militar produce una especie de ordenación o desordenación fatalista. Pensaron también como un romero. Creo las condiciones para que el valiente teniente Rebolledo, más conocido por

Pedalámon, desembole sus potencialidades de condado y soldar sin faldas. El absurdo grupo Pinochet convoca los ferrenques viaje a Chile, donde acaba por cuenta de la CIA estos socializan y torturados de la DINA, para apoderarse de los fondos de los ejecutivos y desaparecidos y ponerlos a nombre de Frei, de la mujer, El pintor de Azulito, más bien insensato a ojos de Teresita, la mejor que él ama y que lo ama, aunque lo engaña a cada instante, resulta finalmente un círculo, casi en suerte.

Al final, pues a todo, dice es una novela de amor y en esa clara doble voz linda.

José Miguel Varas

583625

Una novela de amor [artículo] José Miguel Varas

Libros y documentos

AUTORÍA

Varas, José Miguel, 1928-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una novela de amor [artículo] José Miguel Varas

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)